

EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco 7, entresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año III.

Palma Lunes 28 de Enero de 1884.

Núm. 612

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1^o Barcelona por Alcudia. Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor y La Puebla 3'15 (m.) 8 10 m. y 2'45 t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3'15 (m.) 8 m. y 3'15 t.—De La Puebla á Palma y Manacor 4 m. y 4 m. y 3'45 t.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma á las 2 t.—Los sábados de Palma á La Puebla á las 4'15 t.—Los domingos de La Puebla á Palma á las 5 t.

PRINCIPIAN LAS DIFICULTADES.

Empieza á suceder lo que esperabamos y nos prometiamos cuando se formó el actual Gabinete. El Sr. Pidal y Mon y el señor conde de Tejada de Valdosa, el general Quesada y aun el Sr. Silvela son los elementos que tienen en el Gabinete un objeto que ya comienza á dibujarse con entera claridad.

Los citados individuos dan al Ministerio un tono demasiado conservador, tono que no puede contrarrestar el Sr. Romero Robledo, cuya procedencia ha sido tantas veces objeto de los mayores ataques por parte del Sr. Pidal y Mon.

Este es hoy el que tiene toda la primanza del Sr. Cánovas del Castillo, que por añadidura ha conseguido otra de sus aspiraciones mayores que es la de tener al señor Silvela en un Ministerio presidido por él.

El Sr. Pidal no ha entrado en el Gobierno para someterse fácilmente, sino para imponer su política en toda extensión que él crea conveniente darle y sin reparar en nada ni en nadie. Los nombramientos de los directores de Fomento son una prueba: el partido conservador, en su representación genuina, no tiene en ese departamento un solo individuo. Ninguno de los directores mencionados ha pertenecido realmente á dicha agrupación, y el Sr. Romero Robledo ha tenido que ver resignado los primeros pasos del señor ministro de Fomento en pró de la reacción, porque, ó las personas no significan nada, ó las nombradas para las direcciones de Fomento llevan consigo un carácter y una tendencia que determinan un verdadero retroceso en la política.

El Sr. Cánovas ve todo esto con complacencia; el Sr. Cánovas está sometido, esa es la verdad, sometido hace muchos años al Sr. Romero Robledo por la influencia de que éste dispone, y bien puede decirse que no lo tiene por correligionario, sino que lo aguenta, bien á pesar suyo y contra toda su voluntad.

El Sr. Cánovas ha llevado al Ministerio á aquellos amigos suyos á quienes juzga más dispuestos á secundar su política en el sentido ultra conservador que pretenderle.

El Sr. Pidal no vale más que el Sr. Romero Robledo en concepto alguno, y sin embargo, el primero tiene toda la admiración del jefe del Gabinete, hasta el punto de que ya en los últimos tiempos de la dominación conservadora se escuchaban las frecuentes quejas de los húsares por la rapidez con que se atendía en todos los centros al Sr. Pidal, merced á las órdenes del Sr. Cánovas, con menosprecio de todos los individuos que real y verdaderamente pertenecían al partido conservador y que estaban identificados con su política.

Dentro de poco esta hostilidad tomará mayor cuerpo, y no hay para qué decir al lado de quién estará el Sr. Cánovas del Castillo, el actual presidente del Consejo necesita entregarse desahogadamente á sus instintos reaccionarios, necesita gobernar á su gusto, valga la frase, una vez, y nos parece que esa vez es la presente.

Si su programa de gobierno son sus últimas palabras en el Congreso, ya sabemos que hay partidos ilegales, ya sabemos que la ley de reuniones públicas es letra muerta: ya sabemos que volverán los pastores protestantes á presidio, ya sabemos que han acabado para siempre todas las manifestaciones libres del pensamiento.

Si ahora se presentara una cuestión como aquella célebre de Iznatoraf que el Sr. Romero Robledo resolvió desde el Ministerio de la Gobernación con arreglo á los principios de la libertad de conciencia,

si ahora se presentara un caso análogo, no lo dude el Sr. Romero Robledo, le sería imposible proceder como en la ocasión citada. La voluntad del Sr. Pidal, secundada por el Sr. Cánovas del Castillo, se impondría esta vez con toda su fuerza, y, mal que le pesara al ministro de la Gobernación, tendría que ceder y someterse.

Para eso están preparadas las cosas en el actual Gabinete, y como nosotros no somos pesimistas como, da lo un Gabinete conservador, lo queremos mejor sin tendencias ultramontanas que con ellas el Gobierno actual nos parece doblemente malo que pudiera habérsenos parecido otro cualquiera formado por el Sr. Cánovas del Castillo.

Ya puede estar alerta el ministro de la Gobernación. Del enemigo el consejo.

(La Iberia.)

NACIONAL.

MADRID 23.

Se quejan los periódicos en general de la lentitud con que aquí se corrigen los vicios que se refieren á la inestabilidad de la administración pública, y se quejan de esto, por el tristísimo espectáculo que ofrecen los ministerios, siempre que ocurre un cambio de administración.

Grande injusticia sería, sin embargo, atribuir esta ponzoña á un partido político determinado, ni siquiera á todos juntos, porque el mal arranca del país, y los partidos por buenos que sean, al fin y al cabo del país salen, y en el país se crían.

Lo único razonable que se puede pedir á los partidos, y sobre todo, á los gobiernos, es que resistan todo lo posible el destructor oleaje; y aunque de ordinario, salvo circunstancias excepcionales, esto es lo que hacen, pues de no ser la conciencia de los ministros, á cada cambio de política presenciáramos razias espantosas, todavía en la lucha y en el regateo, el país ostenta los harapos de la miseria y de la vanidad, que le han legado tantos años de conmociones, de trastornos y de aventuras.

Porque no solo se piden en España los destinos por pobreza y por el espíritu socialista engendrado en la sopa de los conventos; no solo se piden por interés político y como defensa á la raquitis del cuerpo electoral, sino que una buena parte se pide y se obtiene por razones de pura vanidad, pues el mal es tan hondo, que la esposa, que la madre, que la novia, que el amigo de la infancia y el elector del distrito, miran con desden al político ó politicastro que no tiene fuerza para sacar un destino, cuando si las costumbres fueran mas puras y la civilización mas perfecta, mas lado habia de hacerse al hombre que trabaja, por ejemplo, detrás de un mostrador, ó que se las busca por si mismo, que al que vejeta sobre un papir de oficina ó vive de la comiseración de un ministro.

Pero si estos vicios son lamentables en todos los partidos, nos parecen doblemente dolorosos en los conservadores, llamados por su mayor cultura, por su disciplina y por su mejor posición social á dar ejemplo de moderación y de desinterés.

Pero dejemos á un lado esta cuestión enojosa, para tratar otro punto, de que tambien se ocupan los periódicos y los círculos: de la actitud que el gobierno observará con los partidos dinástico-liberales en la próxima campaña electoral.

Varios indicios permiten recelar que el gobierno vería con mas gusto que el país eligiera en mayor número á los candidatos de la izquierda que á los candidatos del partido fusionista, siguiendo con esto la lógica y el pesimismo que viene informando la política española desde las cartas y conferencias de Biarritz.

Pero nos parece que siendo estos indicios claros, todavía el gobierno en esto no ha de tener un criterio tan unánime como algunos imaginan; en parte porque el asunto es hondo, y puede producir consecuencias graves en el porvenir, y en parte, porque es imposible, recordando ciertos antecedentes y repugnancias, que todos los ministros piensen lo mismo sobre el particular.

Nos inclinamos, sin embargo, á temer que al fin prevalezca lo peor y más censurable, pues un destino cruel parece perseguir á este infortunado país, juguete y blanco de los errores y pasiones de los partidos. Nos inclinamos á temerlo mirando á ciertos antecedentes de ayer y á ciertos resplandores de hoy; aunque si vamos á mirar á consideraciones de un orden moral, la conciencia repugna que puedan estar confundidos, siquiera para fines transitorios, ultramontanos, conservadores é izquierdistas; la conciencia lo repugna porque de este maridaje, más tarde ó más temprano, ¿qué podría resultar que no fuese una monstruosidad?

Por si acaso, y temiendo ser carne de cañón, en las próximas elecciones, los notables del partido liberal de la Monarquía, se han reunido ayer tarde en casa del Sr. Sagasta, para ver lo que hacían en las presentes circunstancias, concurrendo á esta reunión los Sres. Albareda, marqués de la Habana, León y Castillo, Martínez Campos, duque de Tetuan, González (D. Venancio,) Gamazo, Gullon, Alonso Martínez, Vega de Armijo, Angulo, Pavia, Montejo, Rey, Romero Giron, Fernandez de la Hoz, Cuesta, Navarro y Rodrigo, Topete (D. Juan,) Rodriguez Arias, Groizard y Nuñez de Arce.

Los Sres. Camacho y Alonso Colmeneros no han concurrido por hallarse enfermos.

Después de un breve debate, y de apreciar el estado de la política, se acordó esta declaración:

«Los exministros del partido liberal dinástico, en representación de sus correligionarios y presididos por el Sr. Sagasta, acuerdan:

1.º Constituirse en centro permanente electoral bajo la dirección y presidencia del Sr. Sagasta, con el fin de auxiliar á todos los candidatos que con la bandera del partido se presenten en las próximas elecciones.

2.º Formar una junta de letrados, bajo la presidencia del Sr. Alonso Martínez, compuesta de todos los que ejercen la abogacía, entre los reunidos, quedando autorizada esta junta para asociar á sus trabajos los letrados del partido que considere convenientes.

3.º El Centro electoral se auxiliará del concurso de los delegados de provincias que estime necesarios para el mejor éxito de sus trabajos.»

La junta de letrados la componen, por de pronto, los Sres. Alonso Martínez, Fernandez de la Hoz, Groizard, Cuesta, Gamazo, Albareda, Gonzalez, Romero Giron y Montejo y Robledo.

Fuera de esto, en los círculos políticos, si de algo se habla, es de trabajos y combinaciones electorales, y aun en el principio de esas batallas hay siempre más combatientes que al final, sin embargo, por todos los indicios puede adelantarse que la lucha será animada.

Tambien en los círculos del salón de conferencias se habla bastante de las causas que hayan podido existir caso de no prevalecer el nombramiento del Sr. Fernandez Guerra para la dirección de Instrucción pública; pero después de oír á los unos y á los otros, se deduce, que si este nombramiento no se publica, es en atención á la salud del interesado y otras consideraciones análogas; añadiéndose, con tal motivo, que el Sr. Pidal, cuando se ha hablado de estas cosas ha dicho, que así como él está resuelto á no mezclarse en los nombramientos de los demás ministerios, tambien está decidido á que nadie se ingiera en los asuntos del suyo; cosa que no oyen con el mayor entusiasmo los conservadores de procedencia más liberal.

Mientras los actos del gobierno, bien en lo económico, bien en lo mercantil, ó ya en asuntos de enseñanza, no de materia para consideraciones prácticas, tendrán los periódicos que ir recogiendo con preferencia los rumores mil sobre el cambio del alto y del bajo personal, que es la tarea preferente, y al propio tiempo la angustia grande de todos los gobiernos en los primeros días de su vida; aunque en materia de malos ratos, nos parece que todavía han de ser peores los de aquellos que reciban la cesantía, por más cortemente que se les comuniquen las órdenes.

Nada tampoco puede decirse nuevo de la significación política del Gobierno, porque su composición personal lo dice claramente, notándose, con extrañeza, que tratándose de un cambio regular, si así puede decirse, se haya venido el señor Cánovas con un Gabinete, de tanto color, como si corrieran los días de 1844 ó de 1857.

Pues bien; no se habla en los círculos políticos más que de este tinte tan subido, que de improviso, sin preparación bastante ni justificación razonable, ha tomado la política española; solo comparable á la impresión que sentiríamos si del verano, dando un salto por el otoño, cayéramos de repente y con traje de dril, en el invierno.

De ahí las bronquitis y las congestiones de los que han hecho el viaje con tanta violencia de su ánimo, dándose ya el caso de que, como dijimos el primer día con otras palabras, lo que en el primer momento parecia un ligero espasmo, se vaya convirtiendo en calentura alta y en fiebre vertiginosa.

En cambio los conservadores que van llegando de provincias, vienen con otra afección, pero más tranquila, pues tampoco se dan cuenta de lo ocurrido y abren los ojos y ponen la cara como aquel que, sin esperar lo, es sabedor de que se le ha muerto un pariente en Indias; se entiende, un pariente rico.

Vienen, además, estos conservadores de provincias con una impresión, entre colérica y angelical, que nace del propio efecto de su viaje, pues así los que llegan de cerca como los que vienen de lejos, á todos se les oye, que nadie cree todavía por esos mundos que hayan sido llamados los conservadores, [hasta el extremo de tener ansia, pero ansia verdadera de llegar los viajeros á Madrid, para ver de cerca y con sus ojos, que en efecto manda el Sr. Romero Robledo en la Puerta del Sol, y en todo recinto murado, el señor Cánovas del Castillo.

Vamos con otro cuadro:

Lo forman constitucionales é izquierdistas; y cosa rara aparecen conciliados filosofando sobre la crisis última; porque todos dicen discutiendo sobre este punto y hablando de los Sres. Posada y Moret. Dicen: si los Sres. Posada y Moret, te-

¿Dian el convencimiento de que la izquierda, por sí sola, no podía seguir y menos para hacer unas elecciones generales temiendo un desbordamiento de las pasiones, ¿por qué fomentaron la izquierda? ¿a qué reunir ejércitos en son de guerra, que luego no habian de pelear? ¿a qué llegar hasta la votación nominal que tenía que ahondar las diferencias, cuando pensando lo que pensaban y temiendo lo que temían, en caso alguno podían recoger el poder? ¿a qué no hacer la crisis antes de la votación, buscando un pretexto cualquiera?

Porque en buen hora que fueran á la batalla parlamentaria, con la esperanza de afirmarse en el poder con el decreto de disolución de Cortes; pero si sabían que no habian de obtener este decreto, ó que no lo admitirían, ¿a qué meterse en la pelea conociendo de antemano la derrota?

De manera, que lo menos mal, que podía salir la causa liberal en este trance es que volviera al poder el Sr. Sagasta; pero como de las referencias de los mismos periódicos izquierdistas, se deduce que así el Sr. Posada, como el Sr. Moret excluyen en sus consejos á la mayoría triunfante, resulta que estos señores han hecho lo que han hecho, y han dicho lo que han dicho para abrir la puerta á los conservadores; suceso en buena dialéctica incontrovertible, pero absurdo á la luz del sentido común; y de ahí el asombro que la solución de la crisis ha producido en todo el mundo; en las provincias, en Madrid entre los fusionistas, en las filas de la izquierda, el mismo campo conservador con ser el favorecido.

Todas estas reflexiones no las hacemos nosotros para enternecer el corazón de los triunfadores; ni siquiera para que vean los izquierdistas en que manos andaba el panderó; las hacemos solo por un sentimiento de humanidad; para que leyéndolas se seren los caídos; porque al fin y al cabo, el relato de muertes y desgracias en que han jugado prendas caras al corazón, siempre es un consuelo.

El Cronista ha creído necesario explicar por qué ha entrado el Sr. Pidal en el Ministerio.

«Queda como documento humano, según ahora se dice, del supuesto carácter reaccionario del Gabinete el Sr. D. Alejandro Pidal, gran entendimiento, vasta erudición, palabra fogosa y elocuentísima digno heredero del noble apellido que lleva. Es cierto que el actual ministro de Fomento sostuvo con calor la unidad religiosa, de que eran partidarios muchos hombres ilustres que no por eso dejaban de ser liberales; es verdad que en las primeras Cortes de la restauración, el señor Pidal combatió al Ministerio del señor Cánovas del Castillo, por demasiado tolerante con las doctrinas reformistas; pero también es evidente que ingresó públicamente en el partido liberal conservador, declarándolo sin rebozo ante el Parlamento, y que desde entonces está identificado en absoluto con nuestro jefe, que es el suyo.

«¿Hay en esto algo de extraño? ¿Es censurable que el Sr. Pidal haya dado un paso adelante, y que el partido conservador le admita en sus filas, cuando el señor Posada Herrera, sin escándalo de los liberales, pasó desde conservador á centralista, desde centralista á constitucional, y desde constitucional á demócrata, y siempre para realizar aspiraciones patrióticas?»

El Sr. Pidal cuando lea las anteriores disculpas puede decir á *El Cronista*:

—No cantes, Juan.
—¿Lo hago mal?
—No; pero no cantes, Juan.
O lo que es lo mismo: no me defendas.

«Conqué el Sr. Pidal ha dado un paso hácia adelante como el Sr. Posada ha dado otros?»

Bonita comparación.
Ya se convencerá *El Cronista*, andando el tiempo, de que el Sr. Pidal no se ha movido y de quien retrocede es el partido conservador.

Calmado el entusiasmo que en los primeros momentos produjo la rápida y extraordinaria subida de los fondos públicos, se ha operado de la reacción que debía sobrevenir.

Los valores empiezan á descender y ayer perdieron próximamente medio entero.

En los círculos de contratación reina un malestar indescriptible en vista de la actitud en que se han colocado los bajistas.

Muchos de ellos tratan de rehuir sus compromisos apelando á la fuga y no pocos se han declarado ya en quiebra.

Anoche se hablaba de un bolsista catalán que habia ganado unos 22.000 duros á la baja, con parte de los cuales habia comprado hasta coche, se ha fugado al ver la subida de los fondos.

En su casa no se le encontró mueble alguno, dejando tan sólo su retrato.

También se dijo habia quebrado en 90 mil duros por diferencias un conocido bolsista, que representaba, según él, dos casas de banca españolas y una extranjera.

Estos lamentables sucesos inspiran á nuestro estimado colega *El Correo* las siguientes consideraciones á propósito de las personas que han dejado descubiertos de gran importancia y no abonando un solo céntimo á los acreedores, limitándose tan sólo á enviar sus liquidaciones.

«Esta conducta, que no puede autorizar ningún Código y que rechaza la rectitud y la buena fé, debe encontrar un correctivo público.

Está dispuesto que se fijen en la puerta de la Bolsa los nombres de las personas que falten á sus compromisos; pero ahora se trata de darle mayor publicidad, insertando en los periódicos de más circulación aquellos nombres con el importe de las sumas que dejen en descubierto.

Todos los hombres de negocios, los agentes y los especuladores de buena fé están unánimes en la opinión de que es preciso hacer algo para remediar el mal. Antes las quiebras se hacían abonando los deudores un tanto por ciento determinado. Hoy las quiebras, en su inmensa mayoría, tienen otro carácter, porque los quebrados no proponen ningún arreglo ni hacen nada que demuestre el deseo de cumplir sus compromisos.»

El Sr. Cánovas continúa su desatentado empeño de formar un nuevo partido liberal ó un simulacro de partido liberal muy exagerado, para tener en frente una agrupación que no pueda turnar con los conservadores sin producir grandes transformaciones en el país, y por lo tanto, una porción de perturbaciones que el Sr. Cánovas se encargará de exagerar cuando le convenga.

Aunque esto es contrario á toda idea de moral política, aunque esto no lo concibe nadie que rectamente piense, esto ha entrado en la cabeza del Sr. Cánovas y esto realizaría si le dieran mimbres y tiempo.

Pero al Sr. Cánovas van á faltarle ambas cosas.

El país, que en 1875 no quería más que paz, podía mirar con benevolencia á un Gobierno conservador, que entonces era muy fuerte, y fuerza era lo que en el poder se necesitaba.

Hoy no se necesita paz, porque existe; hoy se necesita libertad, y esto es lo que el Sr. Cánovas no respetará si su programa en el último discurso que le hemos oído en el Congreso.

CORREO DE HOY

Madrid 26.

La fiebre amarilla se ha presentado en Rio Janeiro, habiendo sido declaradas sucias dichas procedencias.

El gobierno ha prometido observar la mayor imparcialidad en las próximas elecciones.

Esta noche se reúnen los diputados y senadores posibilistas bajo la presidencia del Sr. Castelar.

Londres 25.—Según noticias adquiridas por la policía los fenianos han mandado desde los Estados-Unidos á Londres 4.000 pesos con objeto de que se emplee dicha suma en un atentado para vengar la ejecución del irlandés O' donnell.

El Cairo 25.—El general Gordon en la conferencia que ha celebrado con sir Laring, se ha mostrado dispuesto á obrar completamente de acuerdo con las autoridades inglesas de Egipto, en la cuestión del Sudan, para donde saldrá inmediatamente.

Paris 25.—A juzgar por las noticias que se reciben de Berlin y de Roma es evidente que hay un perfecto acuerdo entre ambos gabinetes para el caso de un rompimiento entre Francia y Alemania.

Según dicho acuerdo independiente del que existe con Austria, tanto Alemania como Italia se comprometen á prestarse mutuo auxilio en el caso de ser agredida cualquiera de dichas potencias, por Francia.

Esto no obstante, dichas noticias insisten en que el convenio tiene un carácter puramente defensivo.

Muchos republicanos no juzgan acertado el nombramiento del general Gallifet para el mando de las tropas de la Argelia alegando que dicho general tiene opiniones poco favorables á la república.

El proyecto relativo al aumento de los derechos de los alcoholes en su introducción en Francia se limitará á los licores fuertes.

Según los datos leídos ayer en el Senado, resulta que hay en Francia 80.000 escuelas con 115.000 clases, 90.000 profesores y 3.350.000 discípulos.

Los senadores de oposición al combatir el presupuesto de instrucción pública sostuvieron que el gobierno para realizar sus proyectos sobre enseñanza necesitara un presupuesto de mil millones de francos.

Los ministeriales creen que para ello bastarán unos setecientos millones de francos.

Nueva-York 25.

En las minas de carbon de piedra de Crestedbutte ha ocurrido una espantosa voladura, resultando unos 39 mineros muertos.

Londres 25.

El *Times* publica hoy noticias de Madagascar que alcanzan al 15 del corriente. Según ellas los franceses tenían el propósito de ocupar á Murondava en la costa oriental y Burun en la del Sudoeste.

Madrid 26.

Se ha verificado una manifestación de estudiantes, quienes celebran la suspensión de los decretos sobre reformas de enseñanza en las facultades de derecho, medicina y farmacia.

Los manifestantes pasaron por delante de la redacción de «El Globo» haciendo demostraciones de simpatía dando también algunos vivas.

El Sr. Barzanallana ha tomado posesión de la presidencia del Consejo de Estado; el Sr. Cárdenas, del cargo de gobernador del Banco de España, y el Sr. Fernandez Guerra de la dirección general de Instrucción pública.

Los periódicos de oposición se ocuparán esta noche del incidente ocurrido en el Consejo de Estado, donde se presentaron de uniforme o ho consejeros para dar posesión al Sr. Barzanallana, encontrándose aquellos con las cesantías cuyos decretos ignoraban.

LOCAL.

La *Gaceta* ha publicado recientemente una real orden que interesa á todos los industriales, y cuya parte dispositiva es como sigue:

1.º Las autoridades, tanto provinciales como municipales, y los dependientes de la administración general procurarán por todos los medios que las leyes permitan el planteamiento y desarrollo de las industrias útiles, sin poner otros obstáculos que en los que en las mismas leyes se establezcan, procurando la mayor brevedad en la tramitación de los expedientes que se formen con este objeto.

2.º Al resolver estos expedientes se cuidará siempre de dejar á salvo los derechos de los particulares y corporaciones que justifiquen perjuicios reales y positivos causados por la industria ya establecida ó que haya de establecerse, entendiéndose que constituyen dichos perjuicios el detrimento notorio y la consiguiente depreciación que experimenten las propiedades rústicas ó urbanas limitadas al establecimiento industrial ó á las obras que los dueños de éste ejecuten próximas al mismo.

3.º Las autoridades solamente podrán prohibir las instalaciones de los establecimientos industriales dentro de las poblaciones en los casos siguientes:

Primero. Cuando la industria pueda perjudicar á la salud pública.

Segundo. Si hubiere peligro de incendio.

Tercero. Si leyes anteriores á esta disposición taxativamente lo prohibiesen.

4.º No se podrá impedir la instalación de los establecimientos industriales fuera de las poblaciones con las garantías y precauciones debidas.

Cualquiera que al pasar por el puente de Sta. Catalina, se fije en el delta que se ha formado de la desembocadura de la Riera durante este año que las lluvias han sido algo abundantes y aquel torrente ha corrido mas de lo ordinario, comprende la necesidad imperiosa que existe de variar su cauce, porque de no hacerse esto pronto, no podrá prescindirse de dragar el puerto, mayormente hoy que la prolongación de la escollera frente á la indicada desembocadura, hace imposible

que por medio de la resaca salgan del puerto las piedras y tierras que arrastra aquel torrente.

Si en ello no se pone remedio, los sacrificios que el Estado, la Provincia, el Municipio y el Comercio han hecho y hacen para mejorar las condiciones de seguridad y abrigo de nuestro puerto, serán infructuosos en su mayor parte.

El día 15 del próximo Febrero en el juzgado de Manacor se verificará el remate en pública subasta de ocho fincas sitas en los términos de San Juan y Villafanca, embargadas para hacer pago de cantidad prestada.

—Ha sido destinado á esta capital don Bartolomé Sard, comandante del Batallón Depósito de Inca.

—D. Amador Torrens ha sido nombrado maestro de la escuela de Fornalutx.

Dícese que durante la temporada de carnaval se estrenarán en Italia las nuevas óperas siguientes: «*Il Re Lear*,» de Cagnoni, con libreto de Ghislanzoni; «*Il bacchettonne*,» del maestro Amadei; «*Margherita di Borgogna*,» del maestro Clemente Falcon; «*Giordano Bruno*,» del maestro Bartolucci; «*Fernando de la Cruz*,» del maestro Sansone; «*Il Conte Rosso*,» de Lucilla; «*Don Luigi de Toledo*» de A. Giovannini; «*Don Luigi de Toledo*» y «*Tilde di Saluzzo*,» de Adolfo Bacci.

Deseosa la empresa del Teatro Principal de complacer á sus abonados y á los restantes habituales concurrentes á los espectáculos que se exhiben en nuestro coliseo, telegrafió anteanoche al célebre tenor Señor Tamberlik, que se halla en París, haciéndole proposiciones para tomar parte en doce funciones, sin viendo la *Aida* para debutar.

A prevención se hicieron también por telégrafo proposiciones al renombrado tenor De Santis, que se halla en Milan.

Mucho celebráramos ver en nuestra escena al inimitable Tamberlik.

En Ciudadela se ha estrenado un drama histórico titulado *Sor Agueda*, en verso original de los Sres. D. Nicanor Puchol y D. Victor Campos.

Va á darse comienzo á las obras necesarias para restablecer la atalaya de Biniserrerna, y para ello se estaban acopiando materiales.

Anteanoche, á consecuencia del récio vendabal que soplabá, un buque sueco de gran porte embarrancó en las playas del arenal de esta bahía. Luego que adquiramos mas detalles, se los comunicaremos á nuestros abonados.

Mañana se pondrá por segunda vez en escena la gran ópera de espectáculo titulada *Aida* del Maestro Verdi. La parte de *Radamés* de que estuvo encargado anteanoche el primer tenor Sr. Fattorini, correrá á cargo de nuestro paisano el tenor Sr. Roig, quien, según noticias, la cantó cinco noches consecutivas con la actual tiple Sra. Castiglioni, en un teatro de Italia.

Esta trañana ha fondeado en este puerto el vapor *Jaine II*, procedente de Valencia con la correspondencia pública, 41 pasajeros y carga general.

El Colegio Médico Farmacéutico, se reunirá en Junta General literaria el día de mañana á las 6 de la tarde para discutir el tema del Sr. Sancho sobre enfermedades reinantes.

El vapor correo *Union* ni ayer ni hoy ha podido emprender su acostumbrado viaje de itinerario á Ibiza y Alicante, á consecuencia del temporal reinante. Si el tiempo abonanza saldrá mañana.

Anteanoche el sereno de las Rafas del Hospital tuvo que andar poco menos que á malas con un borracho de una taberna de aquellos barrios, alborotando el vecindario.

La temperatura desapacible de ayer y el fuerte viento que reinó durante todo el día fueron causa de que nuestros paisanos estuvieran muy desanimados.

En la Junta General del Seguro Mallorquín celebrada ayer, se acordó repartir un dividendo activo de dos pesetas por acción, que representa más del seis por ciento del capital desembolsado.

Para esta noche se anuncia en el Teatro Principal la ópera *Dinorah* y el baile español *La flor de la maravilla*.

A continuación publicamos los días en que se hallará abierta la recaudación de las contribuciones territorial, industrial y de la sal, en los pueblos de esta isla, así como el nombre de los respectivos recaudadores:

Capital.

Agente, D. Pascual Escuder: Cobranza á domicilio del día 4.º al 15 inclusive y horas de 8 á 12 de la mañana y 2 á 6 de la tarde. Del 16 al 18 ambos inclusive en las oficinas de la Recaudación de 9 de la mañana á 2 de la tarde.

Partido de Palma.

1.ª agrupación. Cobrador, D. Miguel Mir.—Espòrlas del 4 al 4, Estallenchs 5 y 6 Bañalbufar 7 y 8, Puñuent del 9 al 11, Establimes del 13 al 15.

2.ª agrupación. Cobrador, don Juan Horrach.—Fornalutx del 1 al 3, Sòller del 4 al 9.

3.ª agrupación. Cobrador don Bernardo Darder.—Buñola del 1 al 5, Valldemosa del 6 al 9, Deyá del 10 al 12.

4.ª agrupación. Cobrador, don Matias Llompart.—Llummayor del 1 al 6, Algaida del 9 al 13.

5.ª agrupación. Cobrador, don Andrés Bestard.—Marratxi, del 1 al 5, santa Maria del 7 al 11, Eugenia del 13 al 17.

6.ª Agrupación. Cobrador, don Juan Mir.—Calviá del 1 al 5, Andraitx del 9 al 13.

Partido de Inca.

Inca, Alaró, Binisalem Lloseta, Sineu, Sta. Margarita, Bugar, Campanet, Escorca, Selva, Alcudia, Pollensa, Muro, Maria, La Puebla, Costitx, Llubi, Sansellas. Los Ayuntamientos de los pueblos de este partido quedan detallados, se hallan encargados de verificar la cobranza, la cual tendrá lugar del 6 al 12 en todos ellos.

Partido de Manacor.

Agente D. Dionisio Vidal.—Manacor, del 4 al 14.

1.ª agrupación. Cobrador, don Miguel Mascaró.—Son Servera, del 4 al 8, Capdepera, del 9 al 13, Artá del 15 al 19.

2.ª agrupación. Cobrador don Ramon Mas.—Felanitx, del 1 al 6.

3.ª agrupación. Cobrador don Andrés Prohens.—Campos, del 1 al 5, Santany, del 10 al 15.

4.ª agrupación. Cobrador don Pedro Antonio Sala.—Montuiri, del 1 al 5, Porreras del 6 al 10.

5.ª agrupación. Cobrador don Julian Vicens.—Petra, del 1 al 5, Villafranca, del 11 al 15, San Juan del 16 al 20.

En la segunda decena del mes de Diciembre último el Juzgado municipal del distrito de la Catedral registró 25 nacimientos: 11 niños y 14 niñas. También se registraron 20 defunciones: 17 casados y 3 viudos.

Aumento 5 individuos.

El viernes tomaron entrada en este puerto el jabeque «Virgen de Jesus,» procedente de Ibiza, con cargamento de sal; y la polacra goleta «Virgen del mar,» de Marsella, con trigo y un pasajero.

Solo fué despachado el laúd «Esperanza,» para Valencia, con leña.

El Sr. Presidente del *Porvenir del obrero* ha tenido la atención, que agradecemos, de invitarnos á los bailes de máscara que aquella sociedad ha de celebrar en los días 27 de Enero y 3, 10, 17 y 24 de Febrero próximo.

Dice nuestro colega *El Diario de Palma*: «Sabemos que el artista mallorquín

Sr. Massanet acaba de contratarse para cantar de primer tenor en el Teatro de S. Carlos de Lisboa, uno de los principales de Europa. Lo más notable es que ocupará tan elevado puesto á los tres años de su carrera, siendo así que el célebre Uetam tardó mas años en presentarse á dicho coliseo. Felicitamos á nuestro paisano.»

El doctor Smith, médico de los Estados Unidos de América, propone el establecimiento de aparatos de aspiración en las alcantarillas de las grandes poblaciones para recoger los gases moféticos de aquellas, que tanto perjudican á la salud pública, y llevarlos á que se exhalen á gran altura fuera de poblado, y no puedan penetrar de modo alguno en las habitaciones donde habitan seres humanos.

La filoxera sigue desarrollándose en Portugal, lo mismo que en las demás naciones vitícolas de Europa. Ultimamente, según dicen de Oporto, se han descubierto focos filoxéricos á tres kilómetros de Torres Vedras.

Nuestro particular amigo D. Antonio Sangenis ha sido nombrado Subgobernador de Maorca.

Creemos acertadísimo dicho nombramiento.

Conforme decimos en otro lugar además de haber teleografiado la empresa del Teatro Principal á Tamberlik de quien no se ha recibido aun contestación, y de haber hecho lo propio al tenor De Santis, que no ha podido aceptar contrata por ahora por no terminar sus compromisos hasta mas adelante, sabemos que con igual objeto se ha teleografiado á los tenores Ugolini y Barbaccini de quienes se espera contestación.

Veremos si después de tanta actividad telegráfica, mejoramos ó si nos quedamos como antes.

De la *Revista de Inca* tomamos tomamos los siguientes sueltos:

—El domingo próximo pasado el tren periódico que de la Puebla sale á las cinco de la tarde, alcanzó entre la estación de Llubi y el Empalme, un rebaño de ovejas, y con tan mala suerte, que de estas murieron de 16 á 20, habiendo algunas heridas.

Quien nos refiere tan lamentable hecho, nos asegura que todo fué hijo del descuido del pastor: pues decía ignoraba que tal tren hubiese de circular.

Sin que pueda servir de pretexto lo alegado, bueno fuera, que en ninguna ocasión se invadiese la vía férrea, porque habiendo como hay el movimiento extraordinario de trenes, no puede precisarse la hora en que estos deban pasar.

Quiera Dios que sirva de escarmiento esta advertencia, ya que por imprudencia y no por los empleados de tren, se vienen registrando sucesos como el que nos ocupa.

—Precios corrientes en el mercado de ayer.

Trigo, á 21'25 pesetas hectólitro.
Cebada (ordi), á 12'50 id. id.
Avena (Civada), á 12'25 id. id.
Habas, á 21'25 id. id.
Guijas, á 20'25 id. id.
Habichuelas largas y blancas, á 33'50 id. id.

Frijoles, á 33'50 id. id.

Garbanzos, á 29'50 id. id.

Almendron, á 1'75 pesetas el kilógramo, siendo bastante el presentado á la venta.

Ganado de cerda, sólo algunos magros se han presentado.

Idem lanar, poco é inferior.

Idem mular, bastante y bueno, pero joven todo.

Idem caballar y asnal, poco y caras.

Aves de corral, escaso y caro.

Concurrencia escasa.

Noticias de Felanitx.

—La suscripción abierta en favor de Ntra. Señora del Salvador ascendia el último sábado á 1348'68 pesetas.

—Precios corrientes en el mercado:

Candeal, á 16'00 pesetas cuartera.

Trigo, á 15'50 id. id.

Cebada, á 15'50 id. id.

Avena, á 8'30 id. id.

Habas, á 16'00 id. id.

Almendron, á 71'50 ptas. quintal.

Almendras, de 18 á 20 ptas. cuartera.

Algarrobas, de 16 á 17 rs. quintal.

Vinos, de 10 á 12, rs. cuartin según clase y sin demanda.

Alcoholes de 90 grados á 8½ duros de 500 litros con casco.

—Durante la primera quincena de este mes ocurrieron 18 nacimientos y 9 defunciones.

—El Banco de Felanitx convoca á junta general ordinaria para el tres del próximo Febrero.

—Del 3 al 24 del actual se despacharon en Porto-Colom 12 buques, 6 de ellos para Cete, y entraron en dicho puerto durante el mencionado intervalo 10 buques, de los que 5 procedían del extranjero

Forzoso es confesar que nunca se ha puesto en escena en este Teatro Principal ninguna ópera con tanta propiedad y lujo como la *Aida* estrenada anteanoche. Las decoraciones egipcias traídas de Italia, son apropiadas y de grandísimo efecto escénico y el atrezzo, las armaduras y los trajes de evidente riqueza y como no se acostumbra en teatros de segundo orden.

Debutaron en la celebrada ópera verdiniana, la primera tiple señora Castiglioni y el tenor señor Fattorini, encargados respectivamente de los dos principales papeles de *Aida* y *Radamés*.

No emitiremos hasta después de otra ú otras audiciones nuestro criterio sobre tan complicadísima ópera, en la que el Maestro Verdi ha querido demostrar al mundo musical la inmensa potencia creadora de su genio artístico, y en la que separándose de los trillados derroteros armónicos de la escuela que lleva su nombre, ha postergado sus inspiradas melodías para entrar de lleno en la escuela moderna de la armonía colocándose de un salto en el Olimpo de la ciencia que hoy, como siempre forma los modelos que dan impeccadera reputación á los Maestros.

A reserva de estendernos mas en este género de consideraciones, cuando otra vez nos ocupemos *Aida*, adelantaremos hoy nuestras primeras impresiones sobre los dos artistas que anteanoche debutaron, y sobre el incomparable Maestro Director Sr. Tolssa, que ha obrado en la orquesta de nuestro Teatro verdaderos prodigios.

La señora Castiglioni, encargada de la parte de protagonista, es una artista dramática de mucha valía, y de suficiente arranque para comprender y manifestar artísticamente las muchas y encontradas pasiones que batallan en el corazón de la esclava etiope.

Su voz nos pareció agradable y de buen timbre con suficiente expansión en las cuerdas alta y baja con no tanto desarrollo en la parte media; canta con pasión é interpreta con la necesaria vehemencia el altivo y salvaje papel de la hija del Rey de Etopia, esclava de los Faraones. Es la señora Castiglioni una buena adquisición para la empresa, y teniendo talento y gran corazón de artista se hará dueña brevemente de la voluntad del público.

El tenor señor Fattorini nos pareció un cantante de buena escuela, con suficiente dominio de su órgano vocal y conocimiento de la escena, pero cuyas facultades, bastante veladas por el organismo y por el sobresalto natural de todo debut, le hicieron deslucir por completo el papel de *Radamés* que requiere mucho mas volumen de voz, para dar el colorido imprescindible á todo el soberbio gran concertante del segundo acto, y duo y terceto del tercero.

Reconocemos al señor Fattorini intención artística y esmerado fraseo, circunstancias que le harán recomendable en óperas ligeras y de *bel canto*, pero que son insuficientes para la debida interpretación de los papeles de tenor dramático ó de *obliga*, mucho menos en óperas verdinianas, donde la sonoridad y el metal son acostumbrados componentes.

Llegamos por fin á lo mas sobresaliente de la primera audición de la *Aida* que maravilló y entusiasmó al numeroso público que invadía el Teatro. Nos referimos á la inteligentísima y acabada dirección artística de la orquesta por el maestro señor Tolosa que consolidó anteanoche su reputación de ser uno de los primeros Maestros Directores en que actualmente cuenta el arte.

A pesar de ser desconocida la *Aida* por la generalidad de nuestro público, á pesar de estar embargada la vista por las esplendideces de la *mis en scene*, el público formando una sola alma, se electrizó por la manera verdaderamente magistral con que manejo en toda la ópera, y especialmente en el segundo acto, ese

instrumento tan grandioso como difícil que se llama la orquesta.

Los aplausos, las aclamaciones y las repetidas presentaciones en escena del señor Tolosa fueron justo galardón á su talento y pericia. A Tolosa le está reservado un gran porvenir en su carrera. Lo afirmamos, sin titubear, y sin ningún género de exageración.

De las restantes partes de *Aida* nos ocuparemos próximamente, ya que hoy nos falta el tiempo para ello.

VARIEDADES.

A principios del mes de febrero se verificará en Paris la inauguración de un club de aficionados á perros. La nueva sociedad se titula «Canis Club.»

En los estatutos por que se ha de regir la nueva sociedad, que será una Exposición permanente de perros, se dispone que pueden ser admitidos en la sociedad 4,200 canes.

Estos tendrán unos departamentos especiales, en los que estarán con toda clase de comodidades.

Cuestión de simpatías.

Se anuncia la próxima llegada á Paris de un riquísimo americano, Mr. William Astor, de Nueva-York.

Mr. Astor goza de una renta cotidiana de 35 á 40,000 pesetas, ó sean unos 16 millones de pesetas por año, lo cual permite á este afortunado mortal gastar 3,333 pesetas 33 céntimos por hora, ó 55 pesetas 57 céntimos por minuto.

Un alguacil citó á una mujer por tender la ropa lavada en el balcon.

Después de pagar una buena multa, dijo aquella incomodada:

—Pues juro á ustedes que la ropa se ha de secar del mismo modo sin que tenga que abonar ni un céntimo.

Efectivamente, siempre que lavaba algo se lo ponía encima, asomándose al balcon hasta que se secaba.

Un empedernido adorador de Baco, que habia contraído una enfermedad de idropesía, estaba sufriendo con la mayor resignación la operación de extraerle el agua del vientre:

—¿Cuántos cuartillos han salido, doctor?

—Unos veinte.

—¿Y cuánto me costará la operación?

—Ocho mil reales.

—Pues sale á veite duros el cuartillo, y jamás he pagado vino de ese precio.

Un hombre arruinado decía á un amigo suyo, capitales poderoso:

—Te he nombrado testamentario. ¿juras cumplir mi última voluntad?

—Lo juro—contesta el otro solemnemente.

—Pues bien: mi voluntad última é irrevocable es... que me des cinco mil duros

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 27 á las 11 m.

(Recibido á las 2'47 t.)

La «Gaceta» publica varios incultos.

Ha fallecido el Senador señor Carriquiri.

Se ha aplazado para mañana la reunión de los posibilistas.

Los estudiantes de todas las Universidades han vuelto á las clases.

! a prensa periódica pide que todos los liberales se unan para la lucha electoral.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 27.

4 p^s interior, contado, 61'70.

Id. id. fin corriente, 61'70.

Id. id. próximo, 62'05.

4 p^s amortizable, 74'25.

Empréstito de Cuba, 95'00.

Banco de España, 268'00.

Paris 4 p^s interior contado, 60'00

Palma 4 por ciento, 61'70.

Barcelona 4 por ciento, 61'77.

Colonias 54'00.

Norics, 111'25.

Alicantes, 93'00.

Orenses, 29'35.

Directos, 26'50.

Londres, 58'81.

Francias, 72'50.

¡UN NUEVO TRIUNFO!!

LAS MÁQUINAS SIN RIVAL PARA COSER DE LA

COMPañÍA FABRIL "SINGER"

acaban de obtener en la Exposición de Amsterdám el DIPLOMA DE HONOR, recompensa la más alta concedida en este memorable certámen.



NUEVOS MODELOS

Máquinas para toda clase de labores así de la Familia como para los industriales, con las piezas y accesorios correspondientes, según anuncios anteriores.

MAQUINAS DE LANZADERA OSCILANTE
las más perfeccionadas, finas y ligeras que se conocen.
250 PESETAS SEMANALES

10 por 100 de rebaja al contado.

Piezas y accesorios de todas clases.—Hilos y torzales de seda: aceite y agujas.

4. JAIME II, 4.

FÁBRICA

DE ALCOHOLES Y ANISADOS DE MANACOR.

En la calle de Pelsires, número 33, se venden anisados finos procedentes de espíritu de vino refinado, tanto en castañas de 4 litros, como al pormenor y sin en vase.

Para Cartagena, Cádiz, Vigo, Villagarcía, Coaña, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastian y Bayona, saldrá de este puerto á fin del corriente el vapor español

NERVION

para cuyos puntos admite carga.

Para informes, Sans y Pierrar, Conquistador, 7.

Subasta voluntaria.

El viernes 1.º de Febrero á las 7 de su noche en la plaza de Cort se subastará y rematará á favor del mejor postor si la postura acomoda la casa tienda y pisos superiores situada en la esquina de la plazuela de las Copiñas y calle de Santo Domingo, números 8 y 12 de la plazuela y 1 y 5 de la calle de Santo Domingo arregladamente al pliego de condiciones que obra en poder del corredor subastador.

MUEBLES

DE

VIENA.

En el almacén de muebles de Bernardo Obrador, se ha recibido ya el completo y variado surtido de dichos artículos y á precios muy ventajosos.

Los muebles recibidos son:

Sofas de todos colores y de varias dimensiones.

Balancines, id. id.

Sillones, id. id.

Lavatorios, id. id.

Camas que se desarman.

Prensas.

Perchas de muchas clases, y una gran variedad en sillas de muchísimos dibujos, y á precios nunca vistos.

Plaza de Cort.

Ley electoral

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES.

Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico y en la librería de ROTGER, frente la Diputación Provincial.

UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

Una cartera de sobremesa.
Una remilla papel.
Una caja sobres.
Una barra laere.
Un portaplumas.
Una docena plumas.
Un lapicero.
Un juego naipes.
Un id. carpetas.
Un juguete para niños.
Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

EL PANCARITAT

DE S' ARRACÓ.

(Comedi en un acte y en vers mallorquí, per un pagés de Andraitx.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar.

También se vende en el mismo establecimiento Sa Revolució de un poble del mismo autor.

En la calle de Zavellá

número 21, hay en segundo piso para alquilar, con cuatro cuarto dormitorios, pieza, chimenea, agua de fuente, puesto para colada etc. En la misma casa informarán.

PRECIOS

Nunca vistos.

ALFOMBRAS

EN CASA OBRADOR.

Desde 2 reales cana en adelante.

Plaza de Cort

números 2 á 10.

DICCIONARI

mallorquí-Castella

Ordenat en vista de tots els qui s'han publicat fins es dia d'avuy, considerablement aumentat ab todas sas veus d'us modern y antic que no 's troban en ningun d'ells: contenguent sas paraulas mes usuals de sa llengua catalana, valencianas y antigua llemosina: todas sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ivissa; sas de ciencias, arts, oficis, professione, comers, náutica, industria y agriculturas sas estrangeras adoptadas y sas de ss castella, admésas ensas conversaciones y literatura balear, a b sas respectivas definicions, acepciones, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s'edició y dels grans gastos que ocasiona; y á fi de que se classe menos acomodada puga poseir un llibre de tanta utilitat, es preu de cada entrega será tan sòls de

3 cuartillos de real en tota España.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN.

Palma.—A sa librería d' en Bartomeu Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, devatin sa Diputació provincial, ahont sedirigirán sa peticions y reclamacions.

A los maestros.

Se venden colecciones encartadas de carteles por Florez desde 24 hasta 40 reales en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.

OBRAS DE VENTA

En la imprenta y librería de este periódico.

Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.

Juicio de la prensa española sobre la cuestion social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca.—4 rs.

Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boateña y D. Matias Bosch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y á 23 reales docena.

Juicios de un trabajador, por D. Miguel Quelgias y Bauzá, forma un tomo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.

Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.

Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.

Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.

Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.

Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medidas antiguas de Mallorca, 3 cs.

Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.

Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1.50 rs.

Plaquetas impresas de inquilinatos, 5 cs.

Diarios de navegacion los hay á varios precios.

Cuadernos de Butácora, á diferentes precios.

Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.

Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.

Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.

La Ley sobre desahucios, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.

La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.

Coleccion de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.

Reduccion de kilos á libras y milésimas por J. S.—Un real.

Aferra qui pot ó el baile dels tres caramells, comedia en un acto per Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.

Los explotadores, novela original por D. Miguel Bibiloni y Corró.—4 rs.

Vapores-Correos de la Compañía Transatlántica

(antes A. Lopez y Compañía.)

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA los dias 4 y 25 de cada mes.

Admiten carga y pasajeros.

Los que salen el 25 enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía hacen escala en MAYAGUEZ, PONCE, SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUVITAS.

Estando limitada la cabida debe comprometerse la carga con anticipación.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.

Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

SOCIEDAD GENERAL DE TRASPORTES MARÍTIMOS POR VAPOR.

Comunicación rápida entre Europa y la América del Sur.

se emplean solo 26 dias en el viaje.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA el 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores

Navarre, Bearn, La France, Savoie, Poitou y Bourgogne.

Estos vapores admiten pasajeros y carga para

RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

PRECIOS DE PASAJE.

1.ª clase 160 duros—2.ª clase 100—3.ª clase 40 duros.

Los pasajeros de 3.ª clase serán alojados en grandes cámaras bajo cubierta y se les proveerá de jergon, cabecera y mantas y se les suministrará diariamente, vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubiertos, etc.

Los pasajeros que lleguen á Buenos-Aires, serán admitidos durante ocho dias en la fonda de Emigración por cuenta del Gobierno Argentino y conducidos por cuenta del mismo Gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.—Plaza de Copiñas 5 entresuelo.